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促完善樓宇維修基金財政資源機制

　　本澳不少高樓齡大廈的供電、供水或排污等共同部分設施已日趨老
化及殘舊，對住客構成安全隱患。針對樓宇老化情況，早年特區政府設
立樓宇維修基金，並推出一系列樓宇維修資助計劃，增加業權人的維修
保養意願。

　　近日本人接獲市民求助，指早前大廈水管因嚴重老舊而爆裂，並致
使電梯損壞，及至去年底大廈管理機關透過「樓宇維修資助及無息貸款
計劃」申請資助，期望能盡快維修好，將風險減至最低。惟本年一月當
局以有關計劃財政資源需作出補充為由，稱大廈申請已被列入輪候名單
內，待資源獲補充後方再作審批，然而相關申請及審批至今仍未有下文。

　　目前樓宇維修基金下設「樓宇管理資助計劃」、「樓宇共同部分檢
測資助計劃」、「樓宇維修資助及無息貸款計劃」及「P級及M級樓宇共
同部分維修資助計劃」四項資助計劃，本年度樓宇維修基金的一般綜合
預算建議為2891.14萬澳門元，至3月24日已批核1014.35萬澳門元。按資
助計劃相關規定，資助均由樓宇維修基金批給，房屋局在批准申請前會
先確定基金是否具備財政資源，如無可動用資源則不能批准申請，並將
申請列入輪候表內。但上述個案自提出申請至今，已持續五個月未獲審
批，遲遲未能動工，申請輪候時間過長，恐怕會減低業主維修意欲，當
局應優化有關資助機制，並按輕重緩急提出適切的解決方案，解決業主
燃眉之急。

　　另外，《都市建築法律制度》明確業權人應承擔起樓宇的維修保養
責任及義務，規定當樓宇入伙後滿十年及往後每五年，應保養及維修。
面對有關趨勢及政策，可預料日後將有更多大廈申請資助，特區政府應
對樓宇維修保養基金調升財政資源作出研究，避免有大廈業主因輪候時
間過長而放棄維修保養，或無法受惠，這對推動舊廈維修保養造成一定
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窒礙。

　　對此，本人現提出以下質詢：

　　一、由於樓宇維修工程涉及金額較大，倘若資助計劃因財政資源而
暫緩申請，部分大廈難以推進維修保養工作，請問樓宇維修基金財政資
源何時方獲得補充？如何避免「唔夠錢」的情況，及早解決大廈維修問
題？日後一旦發生同類型事件，可否由房屋局派員評估設施的老化程度，
再因應實際情況作出適切的緊急援助措施，或當局會否有具體的解決方
案，將影響減至最低？

　　二、請問有關樓宇維修基金具體運作情況如何？除了樓宇維修資助
及無息貸款計劃之外，樓宇維修基金其他三項資助計劃是否均受影響，
出現輪候審批的情況？若是的話，請問目前各項計劃的輪候名單中，共
有多少棟大廈正等待審批及撥款，涉及金額是多少？

　　三、現時博企會將每年博彩毛收入3%的款項，用以發展城市建設、
推廣旅遊及提供社會保障，當中包括樓宇維修基金。然而新《博彩法》
表明，特首可基於公共利益考量，全部或部分豁免博企繳納。對此，有
關部門有否就相關規定，對樓宇維修基金日後的財政資源作出研究？
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